



GLOBAL. INVERSION EN INDUSTRIA DE DEFENSA / P 2-3

La mitad de la plata para la guerra en manos de los fondos comunes

AÑO 17 | N° 521 | VIERNES 06 DE SEPTIEMBRE DE 2024

EL MEGAFONO

www.elmegafono.net

TRABAJADORES. MILEI VETO LEY DE AUMENTO JUBILATORIO/ P 6-7

El remedio para los jubilados: represión

Las centrales sindicales y los movimientos sociales convocaron a movilizar la semana que viene contra el veto presidencial y el DNU 70/23. La mínima de los pasivos está en 225.540 pesos.

TRABAJADORES. DOCENTES, NO DOCENTES Y ESTUDIANTES MOVILIZADOS / P 10-11

Universitarios piden aprobar la Ley de Financiamiento



ENERGIA / P 5

El petróleo segundo complejo exportador

INDUSTRIA. DISPUTAS POR LA POSICION DOMINANTE / P4

Mercado Libre presentó una denuncia contra 36 bancos que conforman la billetera MODO

GLOBAL. LA FINANCIACIÓN DE LA GUERRA

Los fondos comunes mueven la mitad de las inversiones

Más de la mitad de las inversiones que recibió la industria armamentística entre 2020 y 2022, llegó de los Fondos Comunes de Inversión asentados en Wall Street.

Entre 2020 y 2022, las corporaciones de la industria armamentística recibieron 959.000 millones (USD) en financiamiento ya sea de bancos, compañías de seguros, fondos soberanos estatales, fondos de pensiones y entidades públicas. Los principales fabricantes son de origen norteamericano y los principales inversores también. Son las corporaciones que gestionan Fondos Comunes de Inversión (FCI) —y no ya los bancos— quienes absorben recursos de todo el mundo, lo centralizan y lo colocan como capital en las empresas de armas. Igual que con la industria, la sede principal de estas finanzas globales es Wall Street (Nueva York).

El gasto militar en veinte años se duplicó y sobre todo desde que iniciaron las operaciones en Ucrania y en Gaza. Lo mismo —obviamente— ha sucedido con el mercado de capitales para esos fines: de algún lugar tenía que salir el desembolso para apalancar la actividad.

El 70% (660.000 millones USD) fueron recursos captados en la bolsa vía la compra-venta de acciones de estas compañías productoras. Su precio fue justamente lo que subió con creces una vez iniciadas las operaciones en Europa y en Oriente Medio. Otro 19% provino de créditos, 11% de suscripción de valores (son títulos de cada empresa colocados a

clientes por intermedio de bancos) y 1% por bonos emitidos por cada compañía.

Todas las cifras corresponden a la base de datos de www.bancaarmada.org, una iniciativa que nació en 2006 para denunciar públicamente a las instituciones bancarias que financian la industria militar, sistematizadas en el informe “Financiar la Guerra”. Es más que probable —aclara la entidad— que estas cifras sean solo un mínimo del total del que mueve la industria, pues no hay un registro público específico y se trata de datos dispersos rastreados entre estados contables y financieros de las empresa productoras, de las

TECNO PRESENTE

Tecnologías en Educación

Más tecnología en la educación

El gobernador Martín Llaryora entregó 320 netbooks destinadas a brindar más herramientas de capacitación a estudiantes de los Institutos de Formación Docente de la provincia de Córdoba.

Desde el inicio de la gestión entregamos 6.024 netbooks en la provincia, a través del programa Tecno presente.

Ministerio de EDUCACIÓN

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

GESTIÓN MARTÍN LLARYORA



2024 / 2022 VARIACION DE COTIZACION Y FACTURACION				
PRINCIPALES INDUSTRIAS SECTOR DEFENSA	PRECIO ACCION EN DOLARES		FACTURACION EN MILLONES DE DOLARES	
	ABRIL 2024	FEB 2022	2023	% 2022
■ NORTHROP GRUMMAN	480,15	+17,3%	39.300	+7,0%
■ LOCKHEED MARTIN	461,29	+12,7%	69.600	+5,3%
■ GENERAL DINAMICS	284,41	+24,7%	42.300	+7,3%
■ BOEING	201,48	+20,5%	77.700	-2,7
■ RAYTHEON TECHNOLOGIES	98,12	+45,0%	68.900	+3,0%

prestamistas y de las administradoras de fondos que los ofrecen al público”.

Entre estas últimas, las que más recursos captaron en fondos comunes de inversión en Defensa son: Vanguard, State Street, BlackRock, Capital Group, Bank of América, JP Morgan Chase, Citigroup, Wellington Management, Wells Fargo y Morgan Stanley. Suman en total casi medio billón de dólares (464.000 millones). Lo importante es que las financieras con sede en New York explican la mitad del capital captado para la industria de las armas. Obvio que cobran por ofrecerlo y colocarlo, y obtienen dividendos también si las acciones suben.

Muy lejos de sus pares europeos, franceses, alemanes y británicos sobre todo: 78.000 millones de dólares, el 8% del total mundial.

Las acciones

Desde febrero de 2022 a abril de este año, las acciones de Lockheed Martin cotizaron a un 12,7% más. General Dynamics +24,75%, Raytheon Technologies +45%, Northrop Grumman +17,28%, Boeing + 20,5%. Son las cinco primeras del mundo por ventas de armas, todas con la banderita del Tío Sam. Salvo Boeing, también aumentaron entre 3% y 7% su facturación anual en 2023.

Y lo que es tendencia, es el índice bursátil MSCI (elaborado justamente por la compañía financiera Morgan Stanley Capital Internacional para orientar las inversiones) del sector Defensa que creció 25% el año pasado respecto al anterior (un cuarto más de valorización vía precio de las acciones). Y el Stoxx de la bolsas europeas, un 54% también.

El MSCI, neoyorkino también, lo integran las mismas principales

compañías antes nombradas y las 10 primeras explican el 76% de ese mercado bursátil (Ge Aerospace, RTX, Lockheed Martin Corp., Airbus, Boeing Co., Safran, Northrop Grumman Corp).

La evolución del MSCI desde 2020 en adelante se ve en alza. La pizarra en tiempo real marca un aumento del volumen del 20,7% desde que inició 2024 a la fecha: el día cerró con una valorización de 7.704, 11 millones de dólares. A la industria en general no le va tan bien atrayendo recursos.

El informe corrobora que 2022 marcó un cambio en el origen del capital que llega al sector. Los instrumentos de crédito, bonos y suscripciones de valores bajaron 15% mientras que la participación por acciones creció un 31%: subió el precio en bolsa, es decir, en el mercado donde no se compran bienes de uso o de consumo, sino capital.

El diario neoyorkino Financial Times ya informaba a fines del año pasado que las órdenes de compra habían crecido 10% de 2020 a 2022 en las 15 principales corporaciones del mundo: 777.600 millones contra 701.200. Y de ahí en más los gobiernos siguieron pidiendo.

Es un mercado mundial de armamentos, equipos y municiones convencionales que en 2023 llegó a comerciar por 2,44 billones de dólares. EEUU, que gastó el 37,5% de ese total, le prestó 174.000 millones de dólares a Ucrania -desde febrero de 2022 a junio de 2024- para que le compre insumos bélicos a su industria.

Inyección de capitales en la estructura productiva, quema de capitales en el campo de batalla. Y si el conflicto sigue, hay que volver a proveer. Por eso fue que el gasto militar creció más en los Estados europeos (Ver nota edición pasada)

pero abultaron los balances contables y financieros en la costa de enfrente.

Y también de enfrente son los principales gestores de esos fondos: las corporaciones específicamente financieras norteamericanas lideran todos los mercados, sea el de tenencias de acciones, de préstamos otorgados, de valores suscritos o de tenencias de bonos.

Solo una Alemana se cuela entre los 20 principales. Pero solo en tenencia de bonos, que -como se vio- es el 1% del total.

Entre Obama y Biden, los demócratas pusieron en la Casa Blanca a un ministro de carrera castrense en el Ejército de ese país y de carrera privada en el directorio de esas industrias: Lloyd Austin.

El mundo de las finanzas tiene muchos más soldados dispersos por todo el mundo.

Lo financiero se generalizó, se expandió y se especializó como una actividad en sí misma y hay cada vez más “verdulerías” minoristas o comercios de contacto vía web cuya liquidez cotidiana depende del gran mercado mayorista central del capital, como se vio, con sede en Wall Street.

Desde Bankia, por ejemplo, dicen lo que plantea esta nota, pero mostrando la virtud de este nicho para inversores:

“La industria de Defensa [...] ha tenido un mejor desempeño que el SP500 [...] entonces tenemos buenas razones para echar un vistazo a esta parte de la economía y ver si vale la pena invertir ahí”.

En el capitalismo, con dinero (economía), con leyes (política) o con balas (estrategia), la guerra lo es todo.

Para comer, no hay: “La escasez extrema de alimentos está presente en el 20% de los hogares”, reconoce hasta la misma ONU.

FINANZAS. MERCADO LIBRE DENUNCIO A 36 EMPRESAS QUE INTEGRAN MODO

Billeteras digitales versus bancos: peleas por la posición dominante

1 de cada 20 pesos del sector privado están en las plataformas virtuales cuando hace un año la relación era 1 cada 50. La multinacional fundada por Galperin denunció a MODO, integrada por 36 bancos, por posición monopólica.

Mercado Libre denunció el pasado 26 de agosto a 36 bancos que conforman la aplicación MODO. La multinacional de comercio electrónico hizo su queja ante la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia (CNDC) contra MODO por “concentración prohibida”, “cartelización” y “prácticas coordinadas” para perjudicar a las fintech.

La denuncia advirtió que los bancos incumplen normas vigentes del Banco Central de la República Argentina (BCRA) al “poner topes bajos y arbitrarios” a las transferencias desde cuentas bancarias (CBU) hacia la de las firmas fintech (CVU) como Mercado Pago.

En concreto, Jacobo de Cohen Imach, vicepresidente senior de legales de Mercado Libre, denunció que MODO debería haber sido notificada a la CNDC.

Como antecedente, Mercado Libre planteó prácticas anticompetitivas. Por ejemplo que, en 2018, la CNDC investigó a los principales bancos argentinos por prácticas anticompetitivas a través de Prisma, una sociedad que tenía la licencia exclusiva para operar Visa en el país y concentraba más del 75% de los pagos con tarjeta. “Como resultado de esa investigación, los bancos se vieron obligados a desinvertir en Prisma, vendiendo el 51% en 2019 y el resto posteriormente”, indicó Cohen Imach, quien lamenta que “lo que resulta preocupante es que los mismos bancos que desinvertieron en Prisma en 2019 se reunieron nuevamente en 2020 para crear Modo, con el objetivo de competir contra Mercado Pago y otras fintechs”.



VISITA. JAVIER MILEI JUNTO A GALPERÍN ESTA SEMANA EN UN ANUNCIO DE LA EMPRESA.

Respuesta de los bancos

En un comunicado, MODO respondió e indicó que esta denuncia “sólo busca desviar la atención de la denuncia realizada en su contra en el mes de mayo por abuso de posición dominante”.

En esa oportunidad, los accionistas de MODO habían denunciado que el 80% de las transacciones que se dan en el comercio minorista y e-commerce de la Argentina pasaba por Mercado Libre.

“En lugar de mejorar su propuesta de promociones, Mercado Libre las quiere bloquear con denuncias, evitando así competir por mejores beneficios para los usuarios”, señaló Santiago Eraso Lomaquíz, Director de Legales, Compliance y Asuntos Públicos de Modo.

Además, desde MODO indicaron que “sería como cuestionar a Visa, Mastercard o a American Express por sacar una promo que aplica a todos los bancos emisores de tarjeta”. Las entidades bancarias plantearon que “MODO no limita la competencia entre los bancos, sino

que cada banco fija su propia estrategia para ganar mercado”.

A MODO lo integran bancos como Santander, BBVA, Galicia, Nación, Ciudad, Macro, ICBC y HSBC, entre otros. Y fueron, justamente, tenedores en su momento de las Leliq que el gobierno actual fue reconvirtiendo en otros instrumentos como Lefi.

Lo que también sostuvieron desde los bancos es que Mercado Libre “realiza intermediación financiera sin tener licencia para hacerlo” y “obliga a todos los vendedores de Mercado Libre a cobrar exclusivamente con Mercado Pago”. Pero además, los bancos le recriminaron a Mercado Libre que sólo en el primer semestre de 2024 la empresa fundada por Marcos Galperín obtuvo beneficios por la Ley de Conocimiento por más de “35 millones de dólares además de las franquicias sobre Ingresos Brutos”.

Las internas

Esta pelea por el mercado no es nueva. El año pasado, en el medio

de la pelea electoral presidencial y una corrida cambiaria, se pudo ver cómo la disputa entre entidades bancarias, fondos y fintech por valorizar el ahorro de los argentinos estuvo a flor de piel.

Ocurre que 1 de cada 20 pesos del sector privado se mueve a través de una billetera digital, cuando un año atrás esta relación era de 1 cada 50, explicaron desde la Cámara Argentina Fintech.

Las billeteras virtuales manejan el 5,06 % de los depósitos del sector privado en el país y los números indican que la tendencia va en ascenso.

Por caso en julio de este año, la suma de saldos sin invertir e invertidos en billeteras virtuales alcanzó los 2,87 billones, de acuerdo con el último informe de Pagos Minoristas que elabora mensualmente el Banco Central de la República Argentina (BCRA).

En el informe del BCRA, se observa que los saldos invertidos a través de Fondos Comunes de Inversión mediante billeteras digitales sumaron 2,5 billones en junio, lo que representó un salto del 112% interanual en términos reales (al descontar el efecto de la inflación). Hoy, por cada peso sin invertir, hay 6,76 invertidos. “Es más del triple que el año pasado, cuando esta relación era del 2,14”, agregaron.

Milei visitó Mercado Libre

Este miércoles el presidente Javier Milei visitó las oficinas de Mercado Libre en Argentina. Allí dijo que “el único que puede generar riqueza en el país y en el mundo es el empresario, no el político. El político no sabe cómo crear riqueza ni tiene los incentivos adecuados para hacerlo. Y cuando lo hace, lo único que consigue es corrupción”.

En tanto Galperín, indicó que “siempre vamos a pensar en el largo plazo con convicción, porque sabemos que lo mejor está por llegar. Por último, señor Presidente, queremos transmitirle nuestro fuerte apoyo a su afán de convertir a Argentina en el país más libre del mundo. Por algo, hace 25 años, elegimos llamarnos Mercado Libre”. Allí la empresa inauguró un Centro de Almacenamiento que, según su fundador, “genera 2300 empleos directos, 75 millones de dólares de inversión, envíos más rápidos que benefician a miles de PyMEs”.

INDUSTRIA

El gobierno flexibilizó la importación de acero

El pasado 29 de agosto, la Secretaría de Industria y Comercio del Ministerio de Economía anunció la modificación del reglamento técnico (RT) del acero. Esto permite, indicaron, simplificar y bajar los costos del proceso de importación de este producto, que en Argentina es hasta un 50% más caro que el promedio mundial.

Según la Secretaría, con esta decisión el 31% de las importaciones de acero ya no tendrá intervención aduanera y habrá mayor oferta, lo que redundará en más competencia y baja de precios. La medida alcanza a los principales productos de acero para la construcción como chapas (techos, cerramientos, estructuras portantes), perfiles, hierro redondo para hormigón, mallas y vigas, y tubos.



Desde la Asociación de Industriales Metalúrgicos (Adimra), indicaron que “si bien la reducción de costos y la simplificación de procesos son fundamentales también es necesario asegurarnos de que el crecimiento de las importaciones no afecte negativamente a la producción local”. Además plantearon que es importante que las medidas que contribuyan a la agregación de valor “se implementen de manera cuidadosa”.

La Asociación de Fábricas Argentinas de Componentes (AFAC) celebraron la agilización de trámites vinculados con normas técnicas de importación porque mejora los tiempos de los procesos logísticos.

ENERGIA

El complejo petrolero desplazó en exportaciones al automotriz en el segundo lugar



Según un informe publicado esta semana por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC), el principal sector exportador entre enero y junio fue el complejo soja y sus derivados, con un total de ventas de 9.760 millones de dólares; 25,7% superior al número que se había verificado en el mismo período del año pasado.

La novedad es el segundo lugar. Fue ocupado por los subcomplejos de petróleo, gas y productos petroquímicos. En este caso las exportaciones pegaron un salto interanual del 25,8% para sumar unos 5.123 millones de dólares, máximo absoluto de la serie iniciada en 2002.

De esta manera, desplazó al tercer lugar al sector automotriz que exportó por 3.757 millones de dólares.

Este incremento del complejo petrolero fue traccionado por un salto del 60,2% en las ventas de petróleo crudo, con destino principalmente a Estados Unidos y Chile. También incidió el aumento en las ventas de aprovisionamiento de combustibles y lubricantes a buques y aeronaves.

La buena performance del sector hidrocarburífero, impulsada por el boom de producción en Vaca Muerta, hizo que sus exportaciones superaran a las de la industria automotriz, que en el primer semestre sufrió caídas interanuales en sus ventas tanto de vehículos para transporte de mercancías como vehículos para transporte de pasajeros.

GOBIERNO. VETO DEL PRESIDENTE A LA LEY APROBADA EN EL CONGRESO

Para los jubilados, represión y remedios más caros

Las centrales sindicales y los movimientos sociales convocaron a movilizarse contra el veto presidencial. Piden rechazar el DNU 70/23.

Los principales referentes del Frente Sindical, la Corriente Federal, la CTA de los Trabajadores, la CTA Autónoma, la UTEP y Territorios en Lucha anunciaron en conferencia de prensa que el miércoles 11 de septiembre movilizarán y concentrarán frente al Congreso de la Nación para reclamar contra el veto del presidente Javier Milei a la Ley de Movilidad Jubilatoria y rechazar el DNU 70/23.

El jueves 22 de agosto el Senado de la nación aprobó la ley de movilidad jubilatoria por 61 votos a favor y ocho en contra, lo que significa que se aprobó por dos tercios y establecieron cambios al modelo que propuso el Ejecutivo por DNU. El proyecto ya se había aprobado en la Cámara de Diputados.

Horas más tarde, la Oficina del Presidente emitió un comunicado donde confirmó la decisión del Poder Ejecutivo de vetar el proyecto que ya tuvo la aprobación en las dos cámaras. "En un acto de populismo demagógico, sancionó un proyecto de ley irresponsable, ilegal e inconstitucional que establece gastos exorbitantes sin su correspondiente partida presupuestaria, lo que implicaría necesariamente que el Gobierno vuelva a caer en las viejas prácticas de la emisión monetaria, el aumento de impuestos, o el endeudamiento, que son las mismas recetas que nos han llevado al fracaso durante los últimos 100 años", expresaron.



OTRA VEZ. HUBO REPRESION A LOS JUBILADOS EN EL CONGRESO POR SEGUNDO MIERCOLES CONSECUTIVO.

Este lunes a través del Decreto 782/2024, el presidente vetó la Ley 27.756, que disponía una recomposición del 8,1% para este año en los haberes previsionales. Paralelamente, el Gobierno Nacional fijó un nuevo bono extraordinario para jubilados y pensionados, por un monto máximo de 70.000 pesos, que se abonará en septiembre y que no es remunerativo ni susceptible de descuento alguno ni computable para ningún otro concepto.

La norma aprobada por ambas cámaras, entre otros puntos, establece:

El haber mínimo no debe ser menor al valor de una canasta básica de adulto mayor, que actualmente es de 285 mil pesos. Hoy el haber mínimo es de 225.540 pesos. Un pago extra de 8 por ciento para alcanzar el 20,6 de la inflación de enero. El Gobierno solo había dado 12,5 aplicando su índice de movilidad jubilatoria; La fórmula de movilidad quedaría atada al Índice de Precios al Consumidor (IPC), que mide la inflación, y a los salarios promediados en el índice de Remuneración Imponible Promedio

de los Trabajadores Estables (RIPTE); La actualización se aplicará de manera semestral. Además, se establece un aumento adicional una vez al año, en marzo, por el 50 por ciento de la diferencia entre la variación salarial y la inflación; Las deudas de las cajas previsionales provinciales deberán ser canceladas por la ANSES o con fondos de impuestos nacionales, como el del cheque, PAÍS e IVA. Es decir que no se toca el Fondo de Garantía de Sustentabilidad (FGS) de ANSES.

Ahora el Congreso podría revertir el veto ratificándola con los dos tercios de los votos.

Este miércoles, con efectivos de la policía federal, gendarmería y prefectura el Ministerio de Seguridad nacional reprimió por segunda vez la marcha de los jubilados realizada en el Congreso. En la noche de este domingo el presidente Javier Milei afirmó en una entrevista televisiva que "los jubilados recuperaron poder adquisitivo en dólares".

Según el Presidente, las jubilaciones cayeron un 40% durante el gobierno de Alberto Fernández y ahora estarían un 5% arriba. Pese a que el

TRABAJADORES

Contra la reforma del modelo sindical

Secretarios generales de centrales obreras y de distintas confederaciones de trabajadores cuestionaron el viernes en la Cámara de Diputados los proyectos presentados por la oposición “dialoguista” y por el oficialismo para reformar el modelo sindical. En la tercera reunión informativa de la comisión de Legislación del Trabajo, volvieron a debatirse las 28 iniciativas propuestas por legisladores de la UCR, PRO y La Libertad Avanza para modificar la Ley 23.551 de Asociaciones Sindicales y la ley 14.250 sobre Convenciones Colectivas del Trabajo.

Sonia Alesso, de la Confederación de Trabajadores de la Educación, aseguró que las iniciativas “tienen un fuerte contenido clasista” y “están cargadas de prejuicios”. “Nos hablan de límite de mandato cuando a los diputados y a las diputadas que no se les pide, ni tampoco a los jueces de la Corte Suprema”, comparó. “No hay una ley que pretenda regular a la Unión Industrial Argentina o a la Sociedad Rural”, siguió la gremialista.

El secretario general de la CGT Héctor Daer defendió el modelo sindical vigente, y destacó el “grado de participación sindical y democrática” en la Argentina, e indicó que el país tiene “una de las más altas tasas de afiliación del mundo”. Para Daer, “el único objetivo de estas reformas es el debilitamiento de las organizaciones sindicales”.

El secretario general de la CTA Autónoma, Hugo Godoy, expresó su rechazo a “estas normas que quieren ser debatidas para afectar con un sentido clasista en contra de los trabajadores”.

Sergio Palazzo, de los bancarios, remarcó que “la UIA se expresó en forma contundente manifestando que el convenio 87 de la OIT establece que hay que respetar la autonomía sindical. Ni la UIA apoya estos proyectos”.

sector denuncia una pauperización de sus ingresos, Milei celebró exultante que “le ganamos a la inflación” y que “voló el poder adquisitivo de los jubilados”.

En este marco es que las centrales sindicales, las organizaciones sociales y diversas entidades de jubilados piden a los legisladores que rechacen el veto presidencial. Hugo Godoy, secretario general de la CTA Autónoma, afirmó que el mandatario “violenta al Congreso de la Nación y violenta las condiciones de vida vetando una ley por la cuál se mejoraba los ingresos de jubilados y jubiladas”. Recordó que esto no es novedad porque “ya viene gobernando con el decreto 70/23”.

Para Sergio Palazzo, dirigente de la Corriente Federal y de Bancarios, “si no lo rechazan, tendremos la oportunidad de señalar a los traidores”.

Por su parte, Hugo Yasky, secretario general de la CTA de los Trabajadores sostuvo que “el presupuesto que hace falta para sostener esta movilidad es igual o un poquito menor que el que se eliminó cuando se le dio la gracia a los más ricos de este país de no cobrarle el impuesto a los Bienes Personales”.

Sin medicamentos

El Gobierno nacional decidió realizar modificaciones en la cobertura de medicamentos. El PAMI informó que a partir de ahora, más de 40 remedios que tenían 100 por ciento de cobertura ahora tienen un porcentaje de copago, la cobertura va del 80 al 40 por ciento. Para obtener algunos antiparasitarios, corticoides y antibióticos los afiliados deben pagar en promedio un 30 por ciento del precio. Desde el organismo argumentaron que “se trata de medicamentos que no son prioritarios para curar enfermedades prolongadas en el tiempo”.

TRABAJADORES

Estatales en asamblea permanente



La Asociación Trabajadores del Estado (ATE) declaró el estado de asamblea permanente y movilización en la administración pública, afectando a los organismos nacionales de todas las provincias y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, y convocó a los secretariados provinciales para definir la profundización de las medidas de fuerza en todo el país contra el recorte salarial y la tercera ola de despidos que intentará el Gobierno a fin de mes.

Para el Secretario General de ATE, Rodolfo Aguiar, “tenemos que multiplicar las protestas en todos los organismos. Hay que llevar adelante acciones que rápidamente permitan aumentar la conflictividad. Debemos poner en evidencia no sólo al Gobierno con su plan de destrucción de salarios y puestos de empleo, sino también a aquellos gremialistas que decidan ser sus cómplices”.

ATE mantiene el alerta por las cesantías ilegales que podría disponer el Gobierno nacional el 30 de septiembre, cuando vence el plazo de los más de 65 mil contratos renovados tan solo por tres meses.

Ante esta situación, el sindicato convocó a las representaciones de todas las provincias a una reunión el 10 de septiembre para definir la profundización de todas las medidas de fuerza.

En este marco, el sindicato reclamará por la anulación del DNU 70/23, entre otras medidas.

[editorial]

Mas para los menos

A la cada vez más acuciante situación material de los trabajadores activos y pasivos, se suman nuevas medidas del gobierno con el objetivo del reparto de la riqueza: que no es precisamente distribución equitativa y social, sino impulsar la concentración de capital.

Por un lado, el cambio en el impuesto a los Bienes Personales incluido en el paquete fiscal de la Ley Bases equivale a los recursos necesarios para el pago del aumento a los jubilados contenido en la Ley que el propio Gobierno derogó. Al mismo tiempo Mercado Libre, una de las empresas con mayores beneficios fiscales e impositivos, recibió el respaldo oficial con la visita del presidente Javier Milei en su sede.

En Neuquén, una de las provincias que más recursos aporta con la explotación de Vaca Muerta, y con el complejo petrolero y químico como el segundo que más aporta por exportación, los docentes reclaman por séptima semana la no quita de derechos. El déficit fiscal, más que una realidad económica y concreta, es un slogan de agitación. Porque para profundizar el endeudamiento en dólares o favorecer los sectores del capital, no hay ningún reparo. Sí para los jubilados y trabajadores que solo pretenden un mínimo acorde a la canasta.

El Excel tiene un solo objetivo: beneficiar el capital.

EL MEGAFONO AÑO 17 - N° 521
VIERNES 06 · 09 · 2024

EDITADO POR COOPERATIVA DE TRABAJO BASES LTDA. MATRICULA INAES 34.573. REDACCION: SADI CARNOT 9, 5800 RIO CUARTO, CORDOBA, ARGENTINA. CEL. +54 9 358 4396849. DISTRIBUCION GRATUITA EN 400 PUNTOS DE ENTREGA Y POR SUSCRIPCION A DOMICILIO.

WWW.ELMEGAFONO.NET
ELMEGAFONONET@GMAIL.COM

TRABAJADORES. INFORME DE LOS ALMACENEROS

La inflación de agosto fue del 4,2% para los almaceneros

El Departamento de Estadísticas y Tendencias del Centro de Almaceneros y Comerciantes Minoristas de la Provincia Córdoba, publicó el Informe Económico y Social, correspondiente al mes de Agosto 2024. La inflación de Agosto fue del 4,2 % con lo que la inflación interanual llegó al 276 %. En el acumulado de 2024 hubo 104 %.

En función de estos datos el cálculo de la Canasta Básica Total alcanzó 1.134.413 pesos (monto que precisó durante ese periodo, una familia de 4 integrantes para no caer bajo la Línea de Pobreza).

La línea de Indigencia quedó en 621.157 pesos (valor registrado de la Canasta Básica Alimentaria, que durante este periodo sufrió un incremento del 2,8%).

Los indicadores sociales de mayor relevancia, obtenidos del análisis realizado sobre muestra poblacional

de la Provincia de Córdoba, a través de 2.500 Encuestas personales e individuales a Jefas y Jefes de Hogares realizadas durante el mes de Agosto, muestran que el 57,5 % de los Hogares NO pudo acceder durante Agosto 2024 a la totalidad de los alimentos que conforman la Canasta Básica Alimentaria.

De aquellos hogares que SI pudieron acceder de manera total a la CBA, solo el 25,4 % pudo hacerlo con recursos propios; mientras que el 74,6 % restante, debió ser asistido con algún tipo de ayuda estatal (mayoritariamente con AUH / Tarjeta Alimentar) para lograr ese objetivo)

El 10,7 % de las Familias encuestadas, manifestó que durante Agosto 2024 por falta de recursos, algún integrante de su Hogar sólo comió una vez al día o dejó de comer todo un día.

“No están ajustando a la casta”

El Instituto de la Economía y el Trabajo de la Fundación Germán Abdala publicó la 72 edición del informe de coyuntura en el que asegura que “la estrategia cambiaría pegó un volantazo. Con la excusa de cerrar “la última canilla de emisión”, el BCRA pasó de acumular reservas, a intervenir en los mercados de cambio paralelos. En el medio, continuó relajando algunas medidas de acceso cuantitativo para las importaciones y hasta anunció la baja del impuesto país”.

Los investigadores sostienen que “por lo que resta de 2024 y aun cuando deje de acumular reservas, el escenario externo no se ve estresado. Pero este exceso de confianza se agota para 2025. El Gobierno parece considerar que el blanqueo traerá dólares y con ello algo de aire, de manera de, al menos, no adelantar tensiones a este año. Pero si esto no funcionara, en 2025 deberá recurrir a

financiamiento externo (de mercado o de FMI) y/o reprogramar – una vez más – sus títulos de deuda”.

“La estrategia fiscal, por su parte, sigue firme. No están ajustando a la casta. El gasto público en términos de PIB se encuentra en niveles de 2006. El principal componente de este ajuste han sido las jubilaciones y pensiones. Mirando el gasto por beneficiario en este rubro, estamos por debajo incluso de 2001. El resto de los componentes no se salva: gastos de capital, universidades y transferencias a las provincias volvieron a valores de los '90”.

También se preguntan: “Con un montón de gastos tributarios que ajustar, o de refuerzos en los ingresos que promover (más después de una devaluación de 118% nominal), que afectarían a los verdaderos poderosos, ¿por qué el gobierno eligió el camino de más recesión y desigualdad?”.

TRABAJADORES. SEPTIMA SEMANA DE PROTESTA

Docentes neuquinos denuncian desigualdad

Los gremios se manifestaron con cortes de ruta ante los descuentos arbitrarios de la provincia.



Desde hace siete semanas, docentes de Neuquén nucleados en ATEN (Asociación de Trabajadores de la Educación de Neuquén) están realizando medidas de fuerza y sin clases en las escuelas, en rechazo a la ley que ata las mejoras salariales al presentismo. Desde los sindicatos docentes dicen que esta medida busca “atacar el derecho a huelga” y señalan la responsabilidad directa del gobernador de Neuquén, Rolando Figueroa, que lanzó el proyecto a las apuradas.

“La legislatura votó de forma express un plus que consideramos extorsivo”, aseguró Angélica Cano, secretaria de prensa de ATEN.

El miércoles 28 de agosto, los gremios docentes y trabajadores hicieron una manifestación multitudinaria desde la Legislatura provincial a la Casa de Gobierno. A la movilización se sumaron organizaciones sociales, políticas y sindicales.

La asamblea del viernes 30 decidió “convocar a 48 horas de paro para los días lunes 2 y martes 3 de septiembre, con actividades en los distritos y CPE en repudio a los descuentos arbitrarios en nuestros salarios”, comunicaron.

“Acá el tema edilicio es tremendo

también. Muchas escuelas son trampas mortales directamente”, expresaron desde ATEN. La indignación se profundiza al recordar que es una de las provincias más ricas del país. “Tenemos Vaca Muerta pero Neuquén es la provincia de la desigualdad”, dijo Cano.

El secretario general de ATEN, Marcelo Guagliardo, aseguró que la norma votada por los diputados va contra la Constitución neuquina con el objetivo de castigar a la docencia.

“Los diputados contradijeron todo lo que está escrito en la Constitución que ellos deben custodiar”, dijo durante un acto frente a la Legislatura neuquina.

“Nosotros, ante el ataque del gobierno con los descuentos, vamos a llevar adelante acciones solidarias para que ningún compañero se sienta atacado por los descuentos impedidos de luchar. Ante el ataque del gobierno que pretende doblegarnos en esta lucha”, agregó. La docencia neuquina realizó volanteadas en las principales rutas de la provincia. La seccional Capital se concentró en la Ruta 7 frente a Zanón. Los ceramistas acercaron su solidaridad.

TRABAJADORES

Trabajadores de Livent en estado de asamblea por despidos



Empleados de la empresa minera Livent entraron en estado de asamblea ayer ante el temor de posibles despidos, originados por la paralización de proyectos.

En el Salar del Hombre Muerto, Antofagasta de la Sierra, provincia de Catamarca, los trabajadores aseguraron que una cantidad importante de puestos de trabajo pueden ser removidos en el marco de la información de la caída del precio del litio a nivel mundial.

Uno de los operarios comentó que “nos encontramos con una situación desde hace varios días, donde se viene rumoreando que van a dejar mucha gente sin trabajo. La empresa no quiere dar respuestas, hablaron los representantes de Livent y Arcadium” sin lograr clarificar o brindar un mensaje tranquilizador.

“Se cree que más de 500 personas van a quedar sin trabajo, quizás más. A medida que van bajando de pronto ya no los llaman”, graficó otro trabajador que aseguró que al menos cien trabajadores de la empresa Concat, constructora que es subcontratada, recibieron un telegrama de despido.

Las protestas comenzaron con una asamblea en Antofagasta de la Sierra y siguieron con una manifestación de obreros en la sede de la UOCRA, en la Capital.

“Los responsables no quieren dar la cara, así que vamos a seguir en asamblea hasta tener alguna respuesta”, señaló otro trabajador.

TRABAJADORES. LUCHA POR LA LEY DE FINANCIAMIENTO UNIVERSITARIO

Los universitarios movilizaron al Concejo Deliberante

Fue en el marco del 'Ruidazo' convocado por el Frente Sindical de las Universidades Nacionales. Recibieron el apoyo de la mayoría de los concejales. Reclamaron por salarios, becas, obras sociales, ciencia y tecnología.

La aprobación en la Cámara de Diputados de la Ley de Financiamiento de las Universidades Nacionales generó un doble movimiento por parte del Ejecutivo nacional y de las organizaciones: Milei anunció que la vetará en caso de que se apruebe en Senadores, mientras que los sindicatos llamaron a movilizarse al Congreso, cuando la Cámara Alta realice el tratamiento de la misma. La legislación, impulsada por la UCR, establece que el Poder Ejecutivo Nacional debe actualizar cada dos meses y por inflación tanto los salarios como los recursos para el funcionamiento de las casas de altos estudios. Además se establece un mecanismo para recomposición salarial del 45% de noviembre a julio de este año.

Previendo que el debate parlamentario se realizaría este jueves 5, se convocó a un "ruidazo" a nivel nacional y los sindicatos CONADU y CONADU Histórica llamaron a paro en las universidades nacionales. Incluso cuando el miércoles por la tarde la comisión de labor parlamentaria del Congreso postergó el tratamiento de la ley para el próximo jueves 12, los docentes definieron sostener la medida de fuerza.

"Los salarios de más del 85% de las y los docentes están por debajo de la línea de pobreza. A la vez, más del 60% de las y los nodocentes se encuentran en esa situación" expresó el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) en un informe realizado por las Universidades de Río Negro (UNRN) y la de San Martín (UNSAM). "Tras la movilización del 23 de abril, se ha logrado una actualización de los gastos de funcionamiento, pero persiste el atraso en los salarios. En



CONCEJO DELIBERANTE. DOCENTES, NODOCENTES Y ESTUDIANTES SE MOVILIZARON.

ese sentido, sostenemos nuestro apoyo y solicitamos la urgente sanción y promulgación de la Ley de Financiamiento Universitario", ratificaron los rectores, que se reunieron en La Pampa y acordaron un proyecto de presupuesto universitario equivalente al 1% del PBI para 2025. "Nuestro reclamo es que haya una política universitaria activa que, por supuesto, tiene que estar acompañada del presupuesto correspondiente", dijeron en su plenario.

'Ruidazo' en el Concejo Deliberante

En nuestra ciudad, la manifestación se realizó afuera del Concejo Deliberante, mientras transcurría la sesión ordinaria del legislativo. La Asociación Gremial Docente (AGD) convocó a movilizarse "por la pérdida salarial, el no pago del FONID, la reinstauración de Ganancias y la situación límite de las obras sociales". "Estamos en los niveles salariales más bajos de estos 40 años de democracia", dijo Florencia Granato, titular del

sindicato, quien exigió a los senadores "que aprueben la Ley de Financiamiento Universitario, para poder recuperar el poder adquisitivo de las becas y de los salarios y para que las obras sociales puedan seguir funcionando normalmente".

Daniel Garis, secretario general de la Asociación de Trabajadores de la Universidad de Río Cuarto (ATURC), planteó que "nunca viene mal hacer un poquito de ruido, que es una de las medidas que tenemos los trabajadores para manifestarnos y que los concejales entiendan cual es nuestra situación". Desde el gremio llamaron a un cese de tareas entre las 10:30 y las 14:00 para poder asistir al reclamo. La situación "cada vez se agrava más. Después de la Marcha (Federal Universitaria) pensamos que iban a cambiar algunas cosas, pero nos ofrecieron un aumento del 5% para cuatro meses, porque dicen que no va a haber inflación en el futuro", dijo el dirigente. "Hay tres senadores de la provincia de Córdoba, les pedimos que voten a favor de esta ley, que es

fundamental para que las universidades no caigan en bancarrota”, explicó.

Desde la Federación Universitaria de Río Cuarto, su secretario general, Lautaro Zabala Defagot, reclamó por la aprobación de la Ley, “para que el presupuesto universitario no dependa del color político de turno, sino que sea un derecho que hemos adquirido estudiantes, docentes y nodocentes” y llamó a “seguir poniendo el cuerpo y luchándola para que tengamos salarios dignos, becas de calidad y podamos permanecer y egresar de una universidad pública y gratuita”.

Dentro del recinto

Los bloques 'La Fuerza del Imperio del Sur' y 'Hacemos Unidos por Río Cuarto' incorporaron el proyecto para acompañar el reclamo de los claustros universitarios. Franco Miranda, concejal que se encargó de presentar el proyecto remarcó que “el sistema universitario y el sistema científico-tecnológico nacional atraviesa una situación crítica debido al desfinanciamiento que viene ocurriendo en nuestro país”.

Antonella Nalli, de 'Primero Río Cuarto', expresó que “la educación es un derecho y los salarios dignos también lo son: sin salarios dignos no hay educación pública” y citó a la presidenta de la Federación Universitaria Argentina, Piera Fernández: “en defensa de la Educación Pública y Gratuita nos encontrarán siempre”.

Desde el bloque oficialista, Ignacio Biga, dijo: “como hijo de la educación pública, me solidarizo con los compañeros que están en el recinto y remarcar que si la única verdad es la realidad, la realidad de nuestros docentes nos marca que están en situación de pobreza y que eso nos va a llevar a tener un futuro donde la producción, la ciencia y la tecnología se degrade y donde nuestros jóvenes y sectores populares se encuentren cada día más lejos del ascenso social”.

La votación en apoyo al reclamo universitario fue unánime, salvo por Mario Lamberghini, del Partido Libertario quien había planteado que “la discusión que se está dando a nivel nacional no es si la Universidad se abre o cierra, sino la cantidad de la inversión que se está haciendo con los fondos públicos”.

TRABAJADORES. FINANCIAMIENTO UNIVERSITARIO

Profesionales en el Plenario de Rectores

La CGP expuso la situación de los trabajadores colegiados y se suman a las medidas de lucha.



PROFESIONALES. AMADO SIEDE, DE ENTRE RÍOS Y PRESIDENTE DE LA CGP.

La Confederación General de Profesionales, que nuclea a colegios, consejos y federaciones de profesionales universitarios participó del último plenario del Consejo Interuniversitario Nacional, realizado en la Universidad Nacional de La Pampa el pasado viernes.

Amado Siede, referente de la Asociación de Entidades Profesionales Universitarias de Entre Ríos (Aepuer) y presidente de la CGP, comentó que “hicimos saber que estamos apoyando el proyecto que tiene media sanción de Diputados, de la Ley de Financiamiento de la Educación Universitaria, que hace que el Presupuesto se vaya corrigiendo de acuerdo al aumento del costo de vida, hasta que se apruebe el nuevo Presupuesto”.

“Hoy estamos viendo que Milei tiene en mente vetar esta ley, así como vetó el aumento de los jubilados. Para eso nosotros creemos que la manera de evitar que se vete la ley es con la movilización popular, de todos los sectores interesados y eso lo dejamos planteado allí en el plenario del CIN. Dijimos que íbamos a apoyar la lucha de todos los gremios docentes, el gremio nodocente y la Federación

Universitaria Argentina”.

Consultado sobre la situación general de los profesionales, relató que “hace poco tiempo terminamos la cuarta encuesta nacional de profesionales universitarios. En la misma se preguntó si los profesionales habían perdido algún empleo en el último año y lamentablemente surgió que el 10% de los profesionales había perdido algún trabajo en el último año. Un 65% de los casos se dio en el sector privado. Así también, fue finalizado el 56% de los contratos en el sector público. En el sector privado, un poco más de la mitad recibió alguna compensación indemnizatoria y el resto no. La mayoría eran monotributistas”. Además, Siede explicó que “sigue siendo creciente la cantidad de profesionales universitarios que se van volcando al empleo en relación de dependencia. De cada 10 profesionales, 7 trabajan en relación de dependencia y se reitera el dato del pluriempleo. Es decir, hay muchos profesionales que además de trabajar en relación de dependencia, ejercen la profesión de manera independiente o lo hacen en una ONG”.

TRABAJADORES. SISTEMA AGROALIMENTARIO Y SOBERANIA


“La 125 construyó la idea de un campo unificado que no es tal”

Nahuel Levaggi, coordinador nacional de la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT), planteó que “la correlación de fuerzas en favor del pueblo se va a dar con la mayor cantidad de base social organizada”.

[entrevista]

NAHUEL
LEVAGGI

COORDINADOR
DE LA UNION DE
TRABAJADORES
DE LA TIERRA
(UTT)

Nahuel Levaggi es el coordinador nacional de la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT) y brindó una clase pública el martes de la semana pasada bajo el título “Sistema agroalimentario y soberanía: la 'mesa de los argentinos' en disputa”. El dirigente manifestó: “La UTT es una organización de tipo gremial, de familias pequeño-productoras con un proyecto político determinado, que tiene que ver con la soberanía alimentaria, el acceso a la tierra, la vida digna con arraigo, con todo lo que eso significa para los productores y productoras”, explicó Levaggi.

“Somos una organización nacional, 25.000 familias, aproximadamente en 20 provincias, donde nos organizamos en torno a posibilidades de herramientas colectivas, compras conjuntas y la comercialización, que se desarrolló muchísimo como uno de los principales cuellos de botella a los que fuimos dando respuesta”, manifestó.

Sobre los objetivos de la organización, comentó que primero fue “construir una organización que responda a dar el debate en el campo para los pequeños y pequeñas productoras”.

“Un gran elemento del esquema del agronegocio hoy no es ser el dueño de la tierra, sino ser pooles de siembra que alquilan y explotan la tierra. En esa correlación de fuerzas, no solamente está la tierra sino en realidad también la capacidad de producción de dólares. Justamente, el fenómeno soja y la commodity de exportación, no está basada plenamente en ser dueño de la tierra, sino en tener el paquete tecnológico y la capacidad de exportación

después de esa commodity”, graficó Levaggi. “Hay unos sectores del campo que producen dólares, que igual no es homogéneo, porque vos tenés el 80% de los pequeños productores que producen el 20% de lo que se exporta y tenés el 20% de las empresas y las firmas de producción que producen el 80%. Vos tenés ahí pequeños productores sojeros, que no necesariamente son grandes empresarios agrarios, pero que sí producen soja y que por ahí su realidad y su bienestar depende también de las mismas condiciones que el bienestar o la realidad de un pequeño productor hortícola, porque alquilan la tierra, porque no tienen capital suficiente, porque dependen de un paquete tecnológico que no dominan”. “Por eso el 'sujeto agrario' es muy difícil, es muy diverso”, enfatizó.

“La 125 construyó esa idea de un campo unificado, que es un campo que en realidad responde a los intereses netamente del agronegocio, intereses incluso financieros y con un supuesto sujeto homogéneo, que no es tal. Pero ese sujeto, que es básicamente el productor pampa húmeda, muchas veces se confunde y termina respaldando proyectos que le son contrarios”, indicó.

“Ahora, si bien ese sector del campo tiene el poder del dólar, nosotros tenemos el poder del alimento. Cuando nosotros hacemos acciones, donde acercamos frutas, verduras, regalado o a pequeños precios, estamos generando esa interacción que el mercado limita. Que es la posibilidad del acceso al alimento a los sectores populares”, expresó el referente.